
10月22日上午，市十四届人大常委会第12次会议期间，对市政府教育局教育信息化
建设、市园林局郑州市生态廊道和公园建设、市水务局郑州都市区生态水系全面提升等
三个专项工作进行评议。

46名市人大常委会组成人员、市政府相关委局的负责人、12名人大代表列席
会议，12名市民旁听会议。常委会组成人员要按“满意、基本满意、不满意”三个档
次，对市教育局、市园林局、市水务局 3 个被评部门采取无记名投票方式公开测
评。评议结果当场宣布：3个部门全部为“满意”。

这时，会场上响起了潮水般的掌声。这掌声，充满了人民代表的信任，也饱含
着人民群众的信赖。

这是市人大常委会第二次对政府的专项工作开展评议，今年8月的市十四届
人大常委会第11次会议上，市人大常委会首次对政府职能部门开展专项工作评
议，这是监督工作方式的创新，也是规范评议工作、增强监督实效的一项举措。

根据计划，市十四届人大常委会任期内，要对政府所有工作部门和“两院”的相
关专项工作开展评议。

不断创新 提升评议实效

工作测评 现场公布结果
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今年年初，在市十四届人大
二次会议的人大常委会工作报告
中，提出“针对人大代表和人民群
众普遍关注的问题，探索对市政
府有关部门开展专项工作评议”。

今年8月份，市十四届人大常
委会第11次会议上，市人大常委会
首次“试水”，就市政府民政局城乡
最低生活保障工作、市工信委工业
转型升级工作开展评议；10月份，
再次就市教育局、市园林局、市水
务局相关工作开展专项评议。

“专项工作评议是我们开展
监督工作的创新和探索，各个方
面和环节还有很大的提升改进空
间，我们要立足实践，认真总结，
不断完善，持续提升，使专项工作
评议更加规范、更具刚性，更加能
够调动各方面的积极性，有力保
证和提高人大监督实效。”市人大
常委会主任白红战说。

根据计划，市人大常委会将
围绕市委中心工作、政府难点工
作和关系人民群众切身利益的热
点难点问题确定评议议题，力争

在本届常委会任期内，对政府所
有工作部门和“两院”的相关专项
工作开展评议。

为更加了解专项工作的实施
情况，市人大常委会将灵活运用
明察暗访、集中视察、专题调研、
调查问卷、专题座谈、案件分析等
形式，全面了解工作情况，真正发
现相关问题。

值得一提的是，虽然在专项
工作评议现场，就已经评议出“满
意”的结果，但是，这并不代表评
议工作的结束。“相关工作委员会
要在规定时限内，及时对整改落
实情况进行视察检查、跟踪问效，
坚持一抓到底，确保问题真正得
到整改落实。”白红战说。

诚然，专项工作评议作为人
大常委会一项全新的监督工作方
式，在不断创新形式、注重监督实
效的努力下，市人大常委会的监
督职能就可以得到更有效的发
挥，就会在全面推进依法治市中，
充分彰显地方国家权力机关的作
用和形象。

开展专项工作评议 提高人大监督实效
本报记者 李娜 实习生 肖晓菲 文/图

本版统筹 李金鹏 张辉 李欣 董毅飞 辛大刚陈国保
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查找不足 提出更多建议

“面对教育改革发展的迫切需要，我市教育信息化发展在
管理的机制体制、经费保障的机制方面还存在着一些不足。”

“近3年，郑州每年绿地面积增长都在1000万平方米以
上，这是什么概念？相当于每年建设 50~80个碧沙岗公园
……但是，依然存在绿地分布不合理、人们爱绿护绿的意识
还不够强的问题……”

“生态水系方面，我市还存在生态用水补给不足；水资
源利用率不高；管理协调机制不够通畅；公众参与提升工作
的积极性和主动性不强等问题。”

面对市政府教育局教育信息化建设、市园林局郑州生
态廊道和公园建设、市水务局郑州都市区生态水系全面提
升等3项工作，常委会组成人员对成绩不夸大、对问题不回
避、提建议见真招……

“我市的教育信息化设施日趋完善，提前完成教育部提
出的2017年班班通建设阶段目标，搭建完成云教育资源公
共服务平台，信息技术与教育教学紧密深度融合。我建议，
我市的教育信息化工作要设计好今后的发展规划，目前，我
市的教学质量在城市和农村之间还存在不小的差异，教育
信息化在很大程度上可以缩小差异，市教育局应该在这方
面多下功夫，逐渐解决教育资源不均衡问题。持续提供经
费保障并制定相应的激励政策，调动教师的积极性，使其愿
意把教学成果拿出来通过信息网络共享。”焦大宏、常绪东、
崔豫琳等委员先后发言，对教育信息化建设这一关乎民生
的工作提出建议和意见。

“近年来，我市在生态廊道和公园建设方面取得了
可喜的成绩，如果按照规划落实的话，郑州的城市景观
将得到明显的改善，市民群众的休闲娱乐环境也会更加
舒适和方便。我建议，相关部门要加大中心城区的绿地
建设，中心城区住宅开发除了要配建学校、市政服务设
施外，还要配建一定面积的社区公园；要加大绿化成果
的保护，对城市树木和绿地进行确权登记，减少随意占
绿拆绿的行为；加大对园林绿化的投入；在生态廊道建
设和公园建设过程中融入历史文化的元素，丰富其文化
内涵，打造‘一路一景、一园一特色’的多元化、差异化
城市园林景观。”龙同胜、张子亮、刘庭杰等委员一针见
血，连着提出几条建议。

针对我市生态水系工作，张艳华、周荔青、黄国甫等委员
肯定成绩：“通过坚持理念先行，科学制定规划并积极践行落
实，这些都是做好工作的前提，通过一系列举措，‘水清河美’
的新气象进一步显现。”接下来，他们也提出了一系列建议：

“但也存在水资源再生利用不足、生态用水补给不足、精细化
管养不足、对水生态文明的宣传不足等问题。建议从生活、
工业、农业用水三方面着手，抓好节水减排工程和中水回收
再利用；科学合理、规划布局生态水系补水方案，充分调度各
类水资源，加快推进区域内水系连通；加强统筹协调，加快理
顺水务管理一体化，明确相关职能部门的职责和权限，做到
建设到位，管理到位；加强宣传引导，提升公众参与。”

现场，在听取了市人大常委
会组成人员的评议发言后，市人
大常委会组成人员对“教育信息
化建设”“生态廊道和公园建设”

“都市区生态水系全面提升”工作
进行了满意度测评。

测评分为“满意、基本满意
和不满意”三个档次，如果相关
单位工作做得不好，那就要及时
整改。

满意度测评结果当场公布。
测评结果显示：郑州市教育

局关于教育信息化建设工作，满
意 38票，基本满意 8票，不满意 0

票；市园林局关于郑州市生态廊
道和公园建设，满意 46 票，基本
满意 0票，不满意 0票；市水务局
关于郑州都市区生态水系全面
提升工作，满意 34 票，基本满意
11票，不满意 1票。

满意度测评不是评议结局。
根据《郑州市人大常委会专项工
作评议办法》规定，市教育局、市
园林局、市水务局要对照这次工
作评议中查找出的不足，对照评
议意见及时制定整改落实方案，
逐条加以整改，3个月后将落实情
况向主任会议报告。

22日上午，市十四届人大常委会第12次会议期间，对市政府教育局教育信息化建设、市园林局郑州市生态廊
道和公园建设、市水务局郑州都市区生态水系全面提升等3个专项工作进行评议。


